

A formal portrait of Prime Minister Shinzo Abe and his wife, Akie Abe. They are standing side-by-side in front of a Japanese flag. Shinzo Abe is on the left, wearing a dark blue suit, a light blue shirt, and a dark blue tie with thin yellow stripes. He has a small teal-colored pin on his lapel. Akie Abe is on the right, wearing a white blazer over a white blouse with a vibrant, colorful floral or paisley patterned scarf. She also has a small teal-colored pin on her lapel. They are both smiling at the camera.

対談特集号

自由民主党前総裁
安倍晋三

党拉致問題対策本部長
山谷えり子

昭和29年生まれ、山口県出身。成蹊大学卒業。会社勤務の後、父、安倍晋太郎元外務大臣の秘書官などを務め、平成5年衆議院議員に初当選（現在9期目）。平成15年に自由民主党幹事長、平成17年に第三次小泉改造内閣において内閣官房長官などを歴任し、平成18年～19年内閣総理大臣。平成24年に再び内閣総理大臣に就任。総理大臣としての通算在職日数は3188日は歴代トップ。

昭和25年生まれ、福井県出身。聖心女子大学卒業。出版社勤務、サンケイリビング新聞編集長などを経て、平成12年衆議院議員、平成16年参議院議員に初当選。第一次安倍内閣で首相補佐官（教育再生担当）。第二次安倍内閣で国家公安委員長、拉致問題担当大臣、海洋政策・領土問題担当大臣などを歴任。現在は参議院北朝鮮による拉致問題等に関する特別委員長。

改正しました。いかに子供たちが自ら未来をつかみ取れる教育に変えていくかということで、山谷さんは第一次政権で教育再生担当補佐官として教育基本法の改正に携わっていました。第二次政権になつても8年の間、継続することことができました。まさに「継続は力なり」です。ただ、常に見直しをしていくことも大切だと思います。

山谷 総理とは教育について上くお話ししましたね。認知能力や創造力、俯瞰する力は幼児期に培われるもので、ノーベル賞の学者の発表にもありますが、充実した幼児教育を受けた人とそうでない人では30年、40年後を比べると犯罪率、転職率や離婚率も違うという調査結果もあります。幼児教育が重要だということで無償化もスタートしました。学力と規範

安倍 家庭の経済状況に左右されることなく、誰もが希望する質の高い教育を受けられるよう授業料減免と給付型奨学金による専門学校生・大学生に対する経済的支援としての高等教育無償化、後期中等教育の実質無償化が実現しました。また、さまざまなお国際会議では「国の力は人あり」と人材育成の重要性を訴えてきました。

自民党は政府と連携して新型コロナウイルス感染症に全力を挙げて対応しています。同時に、教育、外交、安全保障、憲法改正、拉致問題など、コロナ下にあっても議論を進めなければならぬ課題が山積しています。通算在職日数三一八八日にわたり日本のみならず国際社会をリードした安倍晋三前総理・総裁に、長期政権の成果やこれから日本の仕り方について、山谷えり子参議院議員が聞きました。

政府と連携して新型コロナウイルス感染症に全力を挙げています。同時に、教育、外交、安全保障、憲法改正、拉致問題など、あつても議論を進めなければならない課題が山積しています。在職日数三一八八日にわたり日本のみならず国際社会をいた安倍晋三前総理・総裁に、長期政権の成果やこれから日本のについて、山谷えり子参議院議員が聞きました。

「ナウイルス感染症に全力を挙げて、安全保障、憲法改正、拉致問題など、けりべならぬ課題が山積していわたり日本のみならず国際社会を長期政権の成果やこれから日本の議員が聞きました。



発行所
自由民主党本部
郵便番号 100-8910
東京都千代田区永田町1-11-23
電話 東京 03(3581)6211(代表)
〈毎週土曜日発行〉

由民主党ホームページ URL <http://www.jimin.jp/>

山谷 憲法改正への思いと困難さについていかがですか。
安倍 現実問題として、国会の三分の一の同意を得て初めて発議ができるわけですが。ここは保守系の人たちにも誤解されているのですが、衆議院では改憲支持勢力は三分の一あります。しかし、参議院では三分の一ではないのです。参議院でも三分の一を構成するための努力が必要なのです。そこで連立を組んでいる公明党の理解を得るために何をすべきかということです。九条一項を残して、自衛隊を明記するという考え方を示しました。もちろんこれは自民党が野党だった谷垣禎一執行部時代に作ったものとは違いますが、ではその時の九条二項を削除するという原案で三分の一が構成できるかといえばできません。そうしたら、ま

た言うだけになってしまふ。立派なことを言い続けて何十年というよりも、政治された状況の中で最善を求めるにあつては、いつもとれると思つたら間違いで、その中でなんとか五十点以上をとる努力をするべきだと私は考へたのです。そこで二項を残す形で自衛隊を明記すべきだと。ただ、今後も各党からの協力を得られるよう努力をしなければならぬと思ひます。

山谷 自衛隊明記、緊急事態、合区解消、教育という四項目に絞り、条文イメージのたたき台も自民党としては示せましたが、総裁としての思ふこと、総理の立場との距離は難しいですね。

安倍 発議する上で政府が法案の提出権がないという解釈になつたんです。他方、総裁として、しつかり

民党総裁であるから、批判をされながらも、総裁としての発言として、自民党がまとめた四項目の改憲案についても議論し、できれば発議したいと申し上げてきました。そのうちの一つである自衛隊九条明記については、多くの国民は自衛隊に敬意を払っているから、今までいいではないかという人もいますが、それは自衛隊の血のにじむような努力によるものです。それでも、いまだに憲法学者の大多数は自衛隊の合憲性に疑問を投げかけていますよね。百里基地の横には(自衛隊は)憲法違反だという立て看板があり、その横から自衛官は大変過酷な任務であるスクランブルに飛び立っているんです。この問題に終止符を打てるのは国会議員です。その認識を持つて取り組まなければいけないと思います。

山谷 辞意表明の記者会見で拉致問題を解決できなかつたことが痛恨の極みとおっしゃつていまし
たね。

出来的限りお話をしてきましたつもりです。結果を出せなかつたことは本当に痛恨の極みです。

安倍 トランプ前大統領についていえば、トランプ大統領以前は核・ミサイルが優先事項であり、国際社会との関係、米朝の関係においては拉致問題そのものを大きなイシューにしたくなかったと思います。問題を複雑にするので。ただ、トランプ大統領が私の拉致問題についての考え方を金正恩に一対一の場で伝えたということの意味は、核とミサイルだけでは米朝間の問題も解決しない、拉致問題も米朝間の問題に

おいたわけです。しかも、たくさん時間をとつて、「一対一」の会談のところで入れた。それは非常に大きな意義があつたと思います。核・ミサイル問題同様に拉致問題も日本だけでなくて米朝においても北朝鮮の問題解決のためには拉致問題も解決しなくてはならないことが明確になりました。国連総会での演説でもトランプ前大統領がめぐみさんに言及してくれましたね。非常に意味があつたと思います。

新しい「日本の歩き方」
山谷えり子著
amazonなどのネット書店でも発売中

議院議員 山谷えり子 事務所 〒100-8962 東京都千代田区永田町2-1-1 参議院議員会館1107号室
TEL:03-6550-1107/FAX:03-6551-1107

WEBサイトやFacebookでも積極的に活動を発信!
[www.facebook.com/yamataniерико](#)



れば、残念ながらそれはできないとはつきり申し上げたい。NSCでも相当議論しましたが、そもそもミサイル防衛には莫大な予算が必要ですが、最先端の技術を使ってマッハで飛んでくるミサイルを迎撃するには特に莫大な予算がかかるのです。

では、抑止力とは何かといえども、相手が日本にミサイルを撃ち込む決断を止めさせる、たじろがざせるものでもあります。なぜたじろぐのか。アメリカはミサイル防衛だけをやるわけではなく、敵の作戦通りに反撃という担保があつてはじめてミサイル防衛が意味を持つのです。そ

れが抑止力となる。さらには言えども、打撃力を米国だけに頼る日本にミサイルが撃ち込まれたとします。ミサイルを撃ち込んだ国に報復していくと、米国の大統領に頼むと、大統領は「わかった」という。そして、三沢基地から戦闘機が飛び立つにあたり、「自衛隊も一緒に行こう」と言うのですが、自衛隊は「いやいけません」と答えます。F15もF35もいっぱいあるじゃないか。それでも行かないのか」と唚然としているのです。打撃力を持つことは、抑止力を持つことと同じで、必ずしも行かないのか」と唚然としているのです。専守防衛の本質

山谷 総理の任期中に御代替わりがあった。おかけさまで多くの国民の祝福の中で天皇陛下がご退位され、太子陛下が即位されました。本当にホッとしました。

月九日に天皇譲位特例

安倍 総理大臣として大きな責任を感じました。だが、おかけさまで多くの国民の祝福の中で天皇陛下がご退位され、太子陛下が即位されました。本当にホッとしました。

平成二十九年六月九日に天皇譲位特例

山谷 総理の任期中に御代替わりがありました。おかけさまで多くの国民の祝福の中で天皇陛下がご退位され、太子陛下が即位されました。本当にホッとしました。

月九日に天皇譲位特例

安倍 新元号を決めるのは大変でした。いろんな候補が出ていましたが、なかなか私自身も納得できるものがなかつたんです。一月なのに。

安政をし、調達する

ようにしなければいけ

ています。軍民両用技術を分けるのはもはや不可能な状況になつていています。軍事的技術と民間技術を分けるのはもはや不可能な状況になつていています。軍民両用技術をたくさん持てばいいといふ時代とは大幅に趣を変えています。

先端技術、科学の結晶と

して軍事力が強化されていくわけですから、明確に軍事的技術と民間技術を分けるのはもはや不可能な状況になつていています。軍民両用技術

に関わることについて

は、有志国で開発を進め、研究をし、調達する

ようになればいけ

ます。

月九日に天皇譲位特例

月九日に天皇譲位特例